

COLECCION

HISTORIA ECONOMICA DE CHILE

RENE MILLAR CARVACHO

**POLITICAS Y TEORIAS MONETARIAS
EN CHILE
1810 - 1925**

UNIVERSIDAD
GABRIELA MISTRAL
LA UNIVERSIDAD PRIVADA AUTONOMA MAS ANTIGUA

mayoría de los casos) y presenta en forma documentada los argumentos que se dieron, tanto en favor como en contra, de las reformas más importantes en materias monetarias en este período. En algunos casos, el autor agrega importantes antecedentes que permiten descartar algunos argumentos, en un claro esfuerzo por establecer la validez de éstos. Esto es una clara contribución de René Millar al entendimiento histórico de este período.

El libro comienza con una breve descripción del sistema monetario chileno en 1810, herencia directa del sistema bimetálico utilizado en la colonia. Las crónicas históricas de la época hacen mención a una gran "escasez de medios de pago", que unido a la expansión del gasto fiscal asociado a las guerras de independencia, obligó a hacer la primera emisión de billetes fiscales para pagar al Ejército y a los acreedores del fisco. Estos billetes podían utilizarse para pagar los derechos de aduana. Las emisiones de billetes continuaron para cubrir el déficit fiscal hasta 1826, fecha en que se decide retirar paulatinamente estos billetes de circulación, hasta su amortización definitiva durante el gobierno de Prieto. Chile retornó así nuevamente al bimetalismo.

El debate que dominó la fase siguiente de la política monetaria se refiere a la autorización para crear bancos en el país, cuál era el grado de ingerencia que debería tener el Estado en su propiedad, y si debieran ser autorizados a emitir billetes. La primera proposición para crear un banco ("Banco Nacional") surge del mensaje del Ministro de Hacienda en 1823 para solucionar la difícil situación fiscal de la época. Esta iniciativa no fue acogida por el congreso.

El hecho de no existir una ley bancaria aparentemente no fue impedimento para que el sector privado creara un banco "de facto", tanto para realizar operaciones crediticias como para emitir billetes convertibles. Este fue el Banco de Cordovez en La Serena, que ostenta el doble récord de haber sido el primer banco de emisión que existió en Chile, así como el primer banco que quebró en nuestro país (1828).